

et de simplicité, et depuis sa création, il constitue un centre de communications multilatérales entre les gouvernements du Commonwealth. Il sert aussi d'organe de centralisation et de liaison pour les diverses institutions spécialisées et fonctionnelles du Commonwealth. Ses responsabilités sont les suivantes: faciliter et promouvoir la consultation bilatérale et multilatérale entre les membres; préparer et distribuer des mémoires sur les questions internationales qui intéressent particulièrement les pays membres; effectuer des études sur diverses questions d'ordre social, économique et culturel; organiser les nombreuses réunions du Commonwealth et y assurer les services de secrétariat.

Réunions du Commonwealth

Le Commonwealth est devenu pour les gouvernements un organe de consultation très utile et ce, à tous les niveaux. Au niveau supérieur ont lieu les conférences des chefs de gouvernement qui se tiennent maintenant tous les deux ans. La dernière réunion du genre a eu lieu à Ottawa en 1973, et la prochaine se tiendra à Kingston (Jamaïque) du 29 avril au 6 mai 1975, à l'invitation des gouvernements des Antilles britanniques. Cette Conférence sera la quatrième à ne pas avoir lieu à Londres, les trois précédentes étant celles de Lagos (Nigéria) en 1966, de Singapour en 1971 et d'Ottawa en 1973. Il s'agit de réunions privées et confidentielles qui permettent aux chefs de gouvernement de se rencontrer à titre individuel, (non en délégations) et qui visent avant tout à leur fournir l'occasion de discuter de questions internationales d'actualité dans les domaines économiques et politiques et d'autres sujets tels que l'étude comparative de leurs modes de gouvernement.

L'absence de protocole et l'atmosphère détendue de ces discussions favorisent des échanges de vue directs et évitent les débats stériles et vides de sens. On a craint un temps que l'esprit de franchise et le caractère intime de ces réunions ne durent qu'un temps; il était à craindre que la multiplication des membres, le manque de points de rapprochement, les disparités économiques et l'importance croissante des groupements régionaux et autres soient les causes de débats amers ne donnant que très peu de résultats constructifs. Cependant, la Réunion des chefs de gouvernement tenue à Ottawa en 1973 a permis de retrouver cette souplesse et cette simplicité qui étaient menacées de disparition.

Cette réunion a revêtu un caractère tout à fait spécial, car c'était la première fois que la reine en tant que symbole et chef du Commonwealth, assistait à une réunion des chefs de gouvernement hors de la Grande-Bretagne. Sa présence a contribué à attirer l'attention du Canada et du monde entier sur cette réunion et sur son rôle personnel au sein d'un Commonwealth décentralisé.

Pour coordonner les travaux accomplis par les chefs de gouvernement,